

pues solian con frecuencia reir con un ojo y llorar con otro.

De todas estas fiestas solo se conserva la danza en honor de las vendimias, aunque sin las bacanales de que iba acompañada entre los antiguos. Las tarantelas de los napolitanos, y las valacas de los griegos modernos, han perpetuado hasta el presente esta costumbre inmemorial que está muy lejos de extinguirse y que durará sin duda, tanto como las espesas cepas de la Mancha, las doradas vides de Andalucía y las oscuras viñas de Extremadura. Es una especie de acción de gracias tributadas á la naturaleza, al mismo tiempo que un placentero deber.

Los pintores nos representan este mes, risueño y coronado de amarillentos pámpanos de donde penden hermosos y dorados racimos.

DESDE LA FRONTERA.

Irun 29 de Setiembre de 1881

Apreciable amigo director: aunque con verdadero y profundo sentimiento por no ser el caso para menos bajo el punto de vista moral, sin tratar humorísticamente y con ligereza, tengo que poner en su conocimiento y el de nuestros queridos lectores el siguiente sucedido. Dictada la orden de extradición por el gobierno Francés al de nuestra nación, y tomadas las convenientes y acercadas disposiciones por la superior y celosa autoridad civil de esta provincia, secundadas por el inspector de orden público D. José Fernández y los agentes en esta, ayer fué detenido en la ermita de «La Guadalupe,» jurisdicción de Fuenterrabia y entregado al gobierno francés, previas formalidades al efecto, el sacerdote Mr. Michel Matha que hace algunos meses se refugió en este territorio, fugado de Reysac departamento de Tarn, don de egencia su espiritual misión, así como la de preceptor de niñas que él instruía en doctrina para la primera comunión. Tomando en esta el nombre y apellido supuestos de Calisto Martín ha estado celebrando en dicha ermita y en Fuenterrabia el sacrificio de la misa, negando siempre en los interrogatorios de las primeras pesquisas que se han practicado su verdadero nombre

y apellido á los citados agentes de la autoridad, hasta que declaró ayer, en presencia del inspector francés en Hendaya.

El motivo de la orden de su extradición, detención y entrega al gobierno vecino es, según versiones, por inculpársele el delito de atentados contra la inocencia y el pudor en sus jóvenes alumnas, ángeles de paz y ventura, repugnante delito comprendido y especificado en los párrafos 11 y 12 del convenio vigente; esto no necesita de comentarios.

Pero aunque con verdadero sentimiento Sr. Director, deben consignarse en las columnas del estadio de la prensa semejantes incalificables actos que desdoran no solo el carácter moral y racional del sacerdote, sino el nombre del hombre; que deshonrádose á sí mismo, deshonra á su culto y sus dignos semejantes.

No soy ningún mogigato como vulgarmente se dice, sino algo y suficientemente despreocupado, y sin embargo me ha causado una muy dolorosa impresión de profundo disgusto, el relato que persona bien informada me ha hecho sobre este asunto, y no le hubiera sucedido menos á cualquier otro de corazón y conciencia. Pues se trata nada menos que de inocentes y débiles criaturas, del amargo sentimiento de sus padres y demás miembros de familia; y de un eclesiástico; de un pastor espiritual encargado y relacionado mas directamente para enseñar y dar buen ejemplo dentro de su sagrado ministerio y misión evangélica, los cuales deben ser basados en el dogma de los grandes, cual sublimes principios de la religión cristiana, así como fundada en el amor mas grande, más intenso en el mayor é immenso sacrificio sin límites, ó sea en el sacrificio de Jesucristo Redentor, todo bondad y misericordia.

Una mejor cortada y autorizada pluma, ó bien un filósofo moralista son los que pudieran hacer la pintura exacta, viva, animada, real ó positiva del efecto contraproducente que resulta en el seno de la sociedad, por la indignación que experimenta ante hechos de esta naturaleza, y cuyos actos, cual ofensas inferidas á la misma convuelven todo sentimiento religioso, social, de mo-

ralidad, cultura é ilustración, abatiendo aún más la misera existencia del hombre y de sus semejantes durante los brevísimos días de la peregrinación azarosa por este mundo de pisiones, con nuestras naturalezas bastante flacas y miserables.

Dejemos pues a ellos la confección del verdadero cuadro que con mucho mérito é interés pueden ofrecer á la mortal humanidad, pintándole y destacándole sus debilidades, aberraciones y detestables caprichos en que tanto abunda

Suyo affmo.—P. B.

LA EPIDEMIA REINANTE



El último artículo del *Reporter* publicado en las columnas de EL URUMEA nos ha sobreojido de espanto.

La epidemia va tomando alarmantes proporciones. De corto tiempo á esta parte, los casos se repiten con sobrada frecuencia. Es menester poner pronto correctivo á mal tan grave, si hemos de librarnos de las consecuencias del contagio.

Horroriza el pensar lo que sucede: al anuncio de una *victima*, se suceden los de otras más. Cunde la voz de alarma: los no contagiados temen por su noble causa que es la causa del débil, tales son las mañas de que el *mal* se vale para introducirse en el cercado ajeno.

Si cada uno no pone algo de su parte, no nos han de valer todas las juntas de sanidad habidas y por haber ni nos salva la bula de Meca.

Solo una solución se nos presenta: la unión *L'union fait la force*.

Unámonos pues, y hagamos frente al temporal que sobre nuestras cabezas se cierne, evitando que caiga sobre nosotros el rayo destructor de nuestra independencia. Mantengámonos en nuestro puesto, aunque por el momento veamos que el mal se desarrolla con prontitud inaudita, y espere nos resignados tiempos mas bonancibles para nuestra causa. Procuremos evitar se diga de nosotros en la sociedad, *ese es un marido*; como somos en un viaje, un *b.ito*; en el hospital, un *caso*; y en la funda, un *número*. Recordemos, que

el matrimonio es la unión de los simples, que forman un compuesto inverosímil; y no pasemos plaza de cuerpo simple, ni queramos ser componente de tal amalgama.

Con esto aplacaremos los ímpetus del elemento devastador que siembra el luto y la desolación en nuestro respetable gremio, el cual sabrá sostener con entereza su enseña, la sacro-santa divisa «*Dieu et notre droit*», y si hubiera alguno que por miras particulares quisiera dudar de nuestro *derecho* interpretándolo por *torcido*, fulminemos contra él nuestras iras y lanzémosle nuestra excomunión contenida en el lema «*honi soit qui mal y pense*».

Os desea quedéis libres por todos los siglos de los siglos, de la epidemia matrimonial, este C. Libe.

De *El Liberal* copiamos los párrafos siguientes que se refieren al Congreso de Americanistas celebrado el miércoles.

Discursos.

Mercedá citarse por los estudios que revelan y por su elocuencia los pronunciados por los señores Leemans, director del museo de Leyde; Miranda, conde de Charances, Espada, M. Reiss, Rada Delgado, Rodríguez Ferrer, Vinzon, Fabié, Varela, Gutierrez y el P. Fita, que habló en francés de los orígenes de la lengua euskara, haciendo gala de variados conocimientos lingüísticos.

Cuando se discutió la influencia de los frailes en la civilización de la América los ánimos se excitaron, hubo apoteosis y condenaciones un poco subidas de color, y los aplausos cedieron su puesto á los rumores. La tempestad pasó pronto y el sol de la tolerancia volvió á lucir.

Acuerdos.

Proponer al gobierno que se establezca una cátedra en lengua euskara en cualquier capital de España. Nombrar una comisión que se acerque al rey á expresarle su gratitud por los servicios prestados al congreso. Dar un voto de gracias al Sr. Fernández Duro por sus trabajos y al emperador del Brasil y al rey de Portugal por su concurso.

El próximo congreso se reunirá en Dinamarca en 1883.

De *El Porvenir Vascongado* de ayer: